Sans condamner toute la naturopathie soyons vigilants :

Daniel Kieffer et Irène Grosjean, figures de la naturopathie en France, sont morts

https://www.lavoixdunord.fr/1488515/article/2024-07-31/irene-grosjean-et-daniel-kieffer-figures-de-la-naturopathie-en-france-sont-morts

Irène Grosjean et Daniel Kieffer sont décédés fin juillet. Ces deux figures françaises de la naturopathie, très contestées, étaient aussi suivies par des milliers d'adeptes.



Daniel Kieffer et Irène Grosjean sont décédés le samedi 27 juillet à



respectivement 73 et 93 ans.

Par Félix Pennel

Publié:31 Juillet 2024 à 10h28Temps de lecture:2 minPartage :

Soyez le mieux informé de votre quartier !

Daniel Kieffer et Irène Grosjean sont décédés fin juillet. Très contestées pour leurs conseils et leurs pratiques, ces deux figures de la naturopathie en France étaient aussi très suivis et avaient publié de nombreux livres. La naturopathie, qui se définit comme «un ensemble de pratiques visant à aider l'organisme à guérir de lui-même, par des moyens exclusivement naturels», n'est pas reconnue comme de la médecine en France.

Consultez l'actualité en vidéo

Comment sont-ils décédés ?

Leurs décès ont été annoncés mardi soir par Thierry Casasnovas, le gourou du manger cru. « Hommage à Daniel Kieffer qui a beaucoup apporté en France à la naturopathie. Qu'il repose en paix et que ses enseignements continuent de se diffuser », a-t-il écrit dans un premier message sur sa page Facebook. « Nous apprenons également avec tristesse le départ, le même jour, d'Irène Grosjean. Toutes nos condoléances à sa famille », a-t-il ajouté peu après. Les deux décès sont survenus le 27 juillet 2024. Daniel Kieffer, 73 ans, serait mort au cours d'une opération chirurgicale. Irène Grosjean, 93 ans, serait morte dans un accident de la route.

Qui était Daniel Kieffer ?

Daniel Kieffer avait fondé en 1990 le Collège européen de naturopathie traditionnelle holistique (CENATHO), « avec pour mission l'enseignement professionnel d'une naturopathie résolument holistique, synthèse de différents courants de la discipline et d'autres approches de soin traditionnelles orientales ». Il est aussi l'auteur de plus de 40 ouvrages « sur la santé holistique et les approches de soin complémentaires », auxquels s'ajoutent près de 2 000 conférences animées en France et dans le monde, précise le communiqué de presse de cet organisme de formation. Le CENATHO informe qu'« une cérémonie exclusivement familiale aura lieu autour de la crémation prévue mardi 6 août ».

Qui était Irène Grosjean ?

Irène Grosjean, surnommée la « papesse du cru », était <u>une figure de la</u> <u>naturopathie qu'elle exerçait depuis 1958</u> sans aucun diplôme. Née dans les Vosges, elle préconisait une alimentation uniquement à base de produits non cuits pour être en bonne santé. Selon elle, « le péché originel, c'est la cuisson des aliments ». Ses vidéos cumulent des millions de vues et elle vendait ses formations plusieurs centaines d'euros. Mais Irène Grosjean <u>s'opposait aussi à la médecine moderne</u>. À propos du Covid-19, elle évoquait un « connarovirus » destiné à « faire vendre des vaccins ». Irène Grosjean

considérait au contraire qu'il fallait laisser le virus agir « comme un système de nettoyage » du corps.

Celle qui n'a jamais fait d'études scientifiques a aussi provoqué des polémiques concernant ses conseils pour soigner les enfants. L'Extracteur, un collectif informant sur les dangers de certaines pseudo-alternatives en matière de santé et d'alimentation, rappelait en 2022 que la naturopathe recommandait aux parents de pratiquer sur leurs enfants des actes qui s'apparentent à des agressions sexuelles sur mineur... pour faire baisser leur fièvre. « Si c'est une petite fille, il faut asseoir l'enfant sur une cuvette avec de l'eau glacée (...) avec un gant de toilette, on va frictionner les lèvres et un peu le clitoris », expliquait-elle dans une vidéo datant de 2018. « Au début, l'enfant ne sera pas très d'accord, parce que ça le gêne mais très rapidement ça va le calmer », ajoutait-elle.

Des réactions partagées

Plusieurs adeptes de la naturopathie ont réagi à ces décès. « Irène Grosjean a quitté ce monde. Après avoir sauvé et remis en santé de nombreuses personnes condamnées par la médecine "moderne", elle a été calomniée, diffamée, insultée par le lobby médical & les médias. R.I.P Irène », lui rend hommage Chloé Frammery, ancienne enseignante devenue antivax. « Qu'elle repose en paix après tout le bien qu'elle a dispersé autour d'elle », ajoute Julien Jayed, formateur Montessori.

Plusieurs internautes vont plus loin et évoquent carrément un complot et des assassinats. « Deux grands naturopathes presque en même temps, c'est assez étonnant », écrit Jolanta. « Les deux le même jour, c'est clairement une déclaration de guerre à la naturopathie. C'est comme Thierry Casasnovas qu'ils ont essayé de détruire socialement et financièrement, pour en faire un exemple », s'énerve Marie, en évoquant <u>la mise en examen du gourou du manger cru</u> pour « exercice illégal de la médecine » et « escroquerie ».

Le décès d'Irène Grosjean a aussi fait réagir ceux qui luttaient contre ses idées et pratiques. « C'était une des pires faussaires de la santé, tacle Debunker des Étoiles, spécialiste en lutte contre les théories du complot. Naturopathe et crudivore, elle disait soigner le cancer avec des légumes, et soigner les bébés en leur frottant le sexe. Par ses conseils, elle a probablement conduit des dizaines de personnes à la mort. »

Pour le collectif L'Extracteur en revanche, ces décès ne changeront pas grand-chose. « Avec le nombre de personnes qu'ils ont formées et influencées, on sait déjà que leurs idées rétrogrades et dangereuses ne vont malheureusement pas s'éteindre avec eux », écrit-il